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носите 
маСКи

Поставьте 
ПРививКУ
оТ COVID-19

ежедневно с 8 до 20 часов 
по адресу: ул. Комсомольская, 63, каб. 101.
Предварительная запись через «Госуслуги» 
или по тел. 8-902-624-89-83

в ФАПе
(для 
жителей 
района)

в вакциномобилеПРививКУ
оТ COVID-19

вакцинироваться можно:

+

С цветами и ранцами
Праздничные линейки в честь Дня знаний 
прошли во всех школах города и района

Четвёртая школа остаётся самой большой в Ялуторовске по количеству учеников. Здесь 1575 школьников и больше всего перво-
классников - 174. Они будут учиться в 6 первых классах от «А» до «е». А всего в городе 581 первоклассник! Подробный репортаж о 
Первом сентября читайте в следующем номере /Фото алЕКСаНДра СМИрНова

ЗНАЙ НАШИХ!

лучший 
логотип

 c Олег ВЛАДИМИРОВ

Студент агротехнологи-
ческого колледжа ев-
гений Шумилов занял 
второе место в конкурсе 
на лучший логотип, сло-
ган и макет приглаше-
ния на парламентские 
выборы этого года, ор-
ганизованный област-
ным избиркомом.

Диплом, подписанный 
председателем избиркома 
Игорем халиным, и подар-
ки от комиссии и учебного 
заведения первого сентя-
бря второкурснику вручил 
директор агротехнологи-
ческого колледжа и пред-
седатель городской думы 
владимир агапов.

- в прошлом году мы ду-
мали, как бы нам изме-
нить логотип колледжа, 
а оказывается, у нас есть 
студенты, которые могут в 
этом помочь, - заметил он, 
поздравляя победителя.

Евгений Шумилов - ко-
ренной ялуторовчанин. 
Графическим дизайном на 
любительском уровне ув-
лекается свыше пяти лет.

- логотип я создавал в 
Photoshop, а не в вектор-
ной программе. так на-
много быстрее и проще, - 
объяснил студент. - работа 
заняла у меня пять часов.

 f КСТаТи. в колледже была 
идея открыть направление 
графического дизайна на 
этот учебный год. Пока она 
не реализована.
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День солидарности 
в борьбе с терроризмом

3.09

Екатерина 
Фоминова

Студентка

НОВОСТИ

 c Олег ВЛАДИМИРОВ

Ялуторовчане, избран-
ные в молодёжную па-
лату пятого созыва 
при городской думе, 
получили удостовере-
ния. 

Их вручил представи-
тель областной обществен-
ной палаты Алексей Саха-
ров. Поздравляя юношей и 
девушек, он отметил важ-
ность проявления инициа-
тивы с их стороны для раз-
вития муниципалитета.

Церемония состоялась 
на семейном фестивале 
«Краски» под открытым 
небом, где активисты на-
ходились в качестве во-

Одиннадцатиклассница школы им. Декабристов 
Валерия Соколова успевает учиться, 
заниматься волонтёрством и танцами /Фото автора

 f СПРавКа «ЯЖ». Членами 
молодёжной палаты могут 
стать ялуторовчане в возрас-
те от 14 до 35 лет. Её состав 
- 15 человек. Председатель - 
Екатерина Жернакова.

Уважаемые ялуторовчане! 3 сентября - День 
солидарности в борьбе с терроризмом. огром-
ным потрясением для всей страны стала новость 
о захвате террористами детей и их родителей в 
школе № 1 Беслана в первые дни сентября 2004 
года. Бандиты переступили последнюю черту, 
обратив свою жестокость против беззащитных 
детей, и никакие политические и идеологиче-
ские мотивы не могут служить оправданием 
их действий.

Сегодня антитеррористическая защита – одно 
из основных направлений деятельности право-
охранительных органов и других структур. Со-
гласитесь, ведь каждый хочет жить в мире и 
быть спокойным за своих близких. Уверен, что 
самая лучшая профилактика экстремистских 
проявлений – это взаимное уважение друг к 
другу, к истории и традициям всех народов, ко-
торые живут в нашем дружном и многонацио-
нальном городе.

 Дорогие земляки! Никогда не забывайте: мир 
хрупок и его легко разрушить. Поэтому мы долж-
ны быть терпимы друг к другу, а главное – еди-
ны в желании противостоять терроризму и всем 
его проявлениям.
Вячеслав СМеЛИк,
глава муниципального образования 
город Ялуторовск

3 сентября - День солидарности в борьбе с 
терроризмом. Эта памятная дата установлена в 
россии федеральным законом и связана с тра-
гическими событиями, произошедшими в шко-
ле г. Беслана.

Наши сограждане не раз становились невин-
ными жертвами терроризма, который не щадит 
ни женщин, ни стариков, ни детей. Это взрывы 
в московском метро в 2004 и 2010 годах, терак-
ты на Дубровке в 2002-м, в волгограде, Грозном, 
Махачкале… 

Кроме смертей и травм, терроризм оставля-
ет неизгладимый след в психологическом и ду-
шевном состоянии людей, ставших свидетеля-
ми ужасных событий.

ради настоящего и будущего мы должны про-
явить твердую гражданскую позицию по сохра-
нению мира, единства и согласия в обществе, 
уважительно относиться друг к другу, противо-
стоять любым проявлениям агрессии, жестоко-
сти, экстремизма и терроризма.

Уверен, что и в дальнейшем мы останемся 
единым целым и будем жить в добрососедских 
отношениях!
Андрей ГИЛьГенбеРГ,
глава Ялуторовского района

СТрОИТельСТВО

 c Олег ВЛАДИМИРОВ

В Ялуторовске дей-
ствуют три входящих 
в структуру молодёж-
ного центра дворовых 
клуба, куда ребята 
могут прийти после 
школы или перед уро-
ками второй смены. 
Один из старейших 
носит название «Мер-
курий». За лето его ка-
питально отремон-
тировали. Работы ве-
лись как внутри зда-
ния, так и снаружи.

Меньше двух месяцев. 
Деньги на ремонт выде-
лили из городского бюд-
жета, работы вёл ялуто-
ровский подрядчик по 
муниципальному кон-
тракту с МП «Стройза-
казчик». 

- Снаружи полностью 
перекрыли крышу с утеп-   
лением, заменили цен-

тральное и заднее крыль-
цо, плитку. Для людей с 
ОВЗ теперь здесь есть 
большие дверные про-
ёмы, раньше такого не 
было, - рассказал веду-
щий инженер ПГС МП 
«Стройзаказчик» Антон 
Якубсон. - Внутри отре-
монтировали все стены,  
оклеили обоями под по-
краску, спроектировали 
новую электрику и сиг-
нализацию, смонтирова-
ли отдельные санузлы.

Это лишь основные 
проведённые работы, не 
считая других допол-
нительных. Их начали в 
июле, закончили в августе.

Ждут с нетерпением. В 
дворовый клуб приходят 
не только жители микро-
района улиц Ворошило-
ва, Менделеева, переулка 
Шоссейного, но бывают 
даже гости из залиней-
ной части города. Впро-
чем, это характерная чер-
та любого подобного за-
ведения, где принимают 
всех и каждому найдётся 
занятие. Именно поэтому 
с таким нетерпением тут 
ожидают открытия. если 
попробовать посчитать, 
то этому дружескому и 
неформальному сообще-
ству под одной крышей 
уже лет пятнадцать!

– Мы вырастили здесь 
не одно поколение, сюда 
ходят уже дети наших 
воспитанников. Занима-
ются целыми семьями! 
– восхитилась директор 

молодёжного центра ла-
риса Фоминых.

В клубе, которым ру-
ководит специалист Ма-
рина Черноскутова, 116 
детей. Они участвуют в 
волонтёрском движении, 
помогают ветеранам, за-
нимаются прикладным 
творчеством. А ещё сами 
устраивают акции и мини-
концерты на праздниках 
для всей семьи, дни дво-
ра и субботники. Успеш-
но продвигают собствен-
ные инициативы на кон-
курсах. Сейчас, по словам 
ларисы Фоминых, воспи-
танники подали заявку на 
конкурс президентских 
грантов. Они представят 
проект создания на базе 
клуба мультицентра.

 f аДРЕСа ДвоРовЫХ                 
КЛУБов мСДЦ:
«Меркурий» – ул. вороши-
лова, 61. тел. 2-55-44;
«Мечта» – ул. Комсомоль-
ская, 63. тел. 2-34-93;
«Радуга» – ул. Муравьёва-
апостола, 74. тел. 2-00-63.

«Меркурий» 
выходит на орбиту
Популярный дворовый клуб 20 сентября 
распахнёт для детей двери после ремонта

 g На капи-
тальный ре-
монт здания 
из городско-
го бюдже-
та было вы-
делено более                          
1 миллиона                               
800 тысяч               
рублей

Работы было много, но с ремонтом справились за два месяца /Фото: ГрУППа вК «МолоДёЖНый цЕНтр ЯлУторовСКа»

Получили удостоверения
лонтёров и партнёров ор-
ганизаторов. Удостовере-
ния получили Александр 
Фаткулин, екатерина Си-
рина, Александр Потоли-
цин, Валерия Соколова, 
Вероника Брагина, Ана-
стасия Щербаченко. 

Молодёжная палата 
пятого созыва сформи-
рована летом этого года. 
В её состав традиционно 
входят школьники, сту-
денты, работающие спе-
циалисты и предприни-
матели. Они имеют право 
участвовать в разработ-
ке городских норматив-
ных актов и выдвигать 
свои предложения.

- Во-первых, это форма 
участия в молодёжной по-
литике, во-вторых, вовле-
чение в реализацию соот-
ветствующих программ, 

в-третьих, создание по-
тенциального резерва, - 
резюмировал председа-
тель городской думы Вла-
димир Агапов, комменти-
руя деятельность моло-
дёжной палаты.

Студентка екатерина Фоми-
нова ставила прививку от ко-

ронавируса в июне. В первую 
очередь это было связано с необ-

ходимостью прохождения практики, которая 
предусматривала работу с детьми. Девушка 
относится к вакцинации с пониманием и при-
знаётся, что эта тема достаточно активно об-
суждается среди студентов.

– Я не противница прививок, тем более что сей-
час это везде необходимо, даже если нужно куда-
то выехать. Но большинство моих одногруппни-
ков реагируют отрицательно, говорят, что вакци-
на недостаточно изучена. Часть вообще не соби-
рается прививаться, только если заставят. лич-
но я разговоры про чипирование считаю полной 
ерундой – нет ни фактов, ни аргументов. Полагаю, 
что проще переболеть в лёгкой форме после при-
вивки, чем, не дай бог, попасть в больницу под 
аппарат. Это достаточно страшное заболевание, 
которое мутирует с каждым днём.

ВАКЦИНАЦИЯ

Сейчас прививка 
необходима
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ВыБОры В ГОСУДАрСТВеННУю ДУМУ рФ ВыБОры В ТюМеНСКУю ОБлАСТНУю ДУМУ 

НАрОДНые ГерОИ

* агитационный материал всероссийской политической партии «Единая 
россия» опубликован безвозмездно в соответствии с п. 1 ст. 66 Федерального 
закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ (ред. от 05.04.2016) «о выборах депутатов Госу-
дарственной Думы Федерального Собрания российской Федерации».

* агитационный материал тюменского регионального отделения всероссий-
ской политической партии «Единая россия» опубликован безвозмездно в соот-
ветствии с ч. 1 ст. 55 Избирательного кодекса (Закона) тюменской области.

 c Евгения ДИкИХ 

В редакцию «ЯЖ» часто 
приходят люди, чтобы 
поблагодарить кого-
либо за помощь. Осо-
бенно радостно, ког-
да тёплые слова адре-
суют медикам, пожар-
ным, учителям, поли-
цейским. Недавно в 
газету обратились го-
рожане из ялуторов-
ского отделения Все-
российского общества 
инвалидов. 

- Часто докторов руга-
ют, а мы вот хотим ска-
зать спасибо за работу 
врачу УЗИ-диагностики 
Максиму Долгих, тера-
певту Наталье Макси-
мовой и медсестре Ольге 
Никишиной, - рассказали 
посетительницы. 

К слову, об Ольге Ми-

Медицина - это призвание
Ольга Никишина считает, что к каждому пациенту нужно искать подход

Ольга никишина работает в больнице 39 лет /Фото автора

Приоритеты «живого 
документа» выстрое-
ны в чётком соответ-
ствии с инициативами 
граждан.

 
Больше месяца «еди-

ная россия» активно рабо-        
тала в регионах, в муни-
ципалитетах и на ме-
стах, где в прямом и за-
интересованном диалоге 
формировалась предвы-
борная программа пар-
тии. Федеральную часть 
главного основополагаю-
щего документа партии 
- Народной программы - 
утвердили 24 августа в 
Москве. 

ее настоящими соав-
торами стали сами жи-
тели практически всех 
регионов рФ. Тюменская 
область не была исклю-
чением. Об этом расска-
зал член Высшего сове-

Александр Моор: региональная 
народная программа ориентирована 
на проблемы и вопросы земляков

та партии, губернатор                              
региона Александр Моор. 

На третьем этапе 
XXXIII конференции ре-
гионального отделения 
партии он говорил о за-
дачах, ставших основой 
народной программы, 
с которой «единая рос-
сия» идёт на выборы 2021 
года. 

Александр Моор сооб-
щил, что региональная 
народная программа ори-
ентирована на проблемы 
земляков, поскольку она 
базируется более чем на 
66 тысячах предложений 
тюменцев. 

- В ней заложены не 
только базовые ценно-
сти, где главное - благо-
получие земляков, но и 
детально прописано то, 
как мы предполагаем до-
стичь поставленных це-
лей, - рассказал он. 

Процитировав слова 
президента рФ, глава ре-
гиона отметил, что на-
родная программа будет 
«живым документом», 
приоритеты которого вы-
строены в чётком соот-
ветствии с инициатива-
ми жителей области и 
ориентированы на реше-
ние волнующих их про-
блем и вопросов. 

В президиум XXXIII 
конференции Тюменско-
го регионального отде-
ления «единой россии» 
вошли член Высшего со-
вета партии - губернатор 
Александр Моор, член 
Высшего совета партии - 
полпред президента рФ 
в УФО Владимир Якушев, 
руководитель Уральского 
МКС партии Иван Квитка, 
секретарь Тюменского ре-
гионального отделения 
партии Андрей Артюхов.

хайловне Никишиной 
мы уже неоднократно 
слышали хорошие отзы-
вы. Почему бы не расска-
зать подробнее о ней и её 
работе? 

Не просто работа. С Оль-
гой Никишиной, медсе-
строй врача-онколога, мы 
встретились после приё-
ма. Когда кабинет поки-
дает последний пациент, 
ее рабочий день ещё не 
закончен. Это время для 
посещения больных на 
дому, оформления карт, 
направлений и прочей 
документации.

родом Ольга Михай-
ловна из Упорово, окон-
чила Ялуторовское мед-   
училище в 1982 году. 

- Сначала хотела рабо-
тать в отделении хирур-
гии, но по делам зашла во 
взрослую поликлинику и 
спросила: «Вам не требу-
ются медсёстры?». А они 
требовались. Вот с тех 

пор я здесь. Уже 39 лет 
на одном месте, - расска-
зывает Никишина и до-
бавляет, что профессию 
выбирала сердцем, зна-
ла, что это её призвание. 

Секретное лекарство. 
Надо сказать, что Ольга 
Михайловна по должно-
сти не имеет права ста-
вить диагнозы или на-
значать лечение, но у нее 
есть одно лекарство, ко-
торое еще никому не на-
вредило. Это улыбка и 
доброе отношение к па-
циентам, да и в целом ко 
всем людям. 

- Я считаю, у нас все 
пациенты хорошие. Злых 
людей в принципе мало 
в жизни. А если идёт от 
человека негатив, так это 
не значит, что он сам по 
себе плохой, у всего есть 
причина. Да и сложно 
оставаться радостным, 
когда со здоровьем беда.                           
Поэтому стараюсь к каж-

дому искать подход, - 
рассуждает Никишина 
и добавляет, что любовь 
к людям и своей работе - 
это, по ее мнению, глав-
ное качество медика.

Тяжело терять. работа 
у Никишиной не из лёг-
ких. Онкология - это чаще 
всего про боль, страх и 
смерть. 

- Может быть, так не-
правильно с точки зре-
ния профессионализма, 
но мы привязываемся к 
пациентам. Многие со-
стоят на учете годами. 
Душа поет, когда чело-
век выздоравливает или 
у него наступает ремис-
сия, и плачет, если при-
ходится терять людей. Ну 
как же, не отвоевали у бо-
лезни, не смогли, - при-
знается медсестра. 

Не выгорать душой 
помогает семья - дети, 
внуки и, конечно, увле-
чения. Ольга Михайлов-

на - поклонница дачного 
отдыха. С удовольствием 
проводит время на гряд-
ках - так и мысли при-
ходят в порядок, и уста-
лость сбрасывается. 

- Мир, конечно, несо-

вершенен, всегда в нем 
будут, увы, болезни и 
смерти, но и жизнь, и ис-
целение от недугов. Са-
мое важное - оставаться 
при всём этом человеком, 
- говорит она.

 c (Соб. инф.)

Всероссийская перепись 
населения пройдет                                                        
с 15 октября по 14 ноя-
бря. на отдаленных и 
труднодоступных тер-
риториях она продлит-
ся до 20 декабря. 

в этот раз всероссий-
ская перепись состоит-
ся с применением циф-
ровых технологий. Глав-
ным нововведением ста-
нет возможность само-

стоятельно заполнить 
электронный перепис-
ной лист на портале гос-               
услуг. Сделать это жители 
страны смогут с 15 октя-
бря по 8 ноября. Пройти 
процедуру можно будет и 
на стационарных участ-
ках, в том числе в МФц. 
При обходе жилых поме-
щений переписчики обя-
заны иметь планшеты со 
специальным программ-
ным обеспечением. 

«Проведение перепи-
си в данный период по-

зволяет сохранить не-
обходимую периодич-
ность, обеспечить со-
поставимость, точность 
и корректность полу-
ченных статистических 
данных как на нацио-                                                          
нальном, так и на меж-
дународном уровне», - 
поясняют в тюменьстате.

 f  СПРавКа «ЯЖ». Предвари-
тельные итоги переписи пла-
нируют подвести в апреле 
2022 года, а окончательные - 
в его IV квартале. 

Перепись начнётся в октябре

БУДь В КУрСе
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ВыБОры В ТюМеНСКУю ОБлАСТНУю ДУМУ

  Почему я иду 
на выборы?

Когда есть знания и опыт, 
хочется поделиться этим с 
другими. Добиться перемен к 
лучшему. Это кропотливая ра-
бота, но ею надо заниматься, в 
том числе на законодательном 
уровне. Шаг за шагом. С вашей 
поддержкой.

  Немного о себе

Мне сорок три, родился в 
Коротаевке Казанского рай-
она Тюменской области. По-
стоянно живу в Ялуторовске. 
Окончил школу им. Декабри-
стов, отучился в ялуторов-
ском совхоз-колледже на ин-
женера-механика, отслужил 
в ракетных войсках, получил 
диплом инженера-механика в 
Тюменской сельхозакадемии, 
а работать начинал слесарем. 
С 2005 года возглавляю охран-
ное предприятие «Стаксель 
плюс». Дважды избран депу-
татом Ялуторовской городской 
думы. Счастливо женат, у нас 
трое детей.

  что уже сделал?

Как предприниматель, соз-
дал устойчивое предприятие, 
на котором работают десятки 
человек в Ялуторовске, Заво-
доуковске, Ишиме, реализуя 
себя, получая достойную зар-
плату. Как депутат городской 

думы Ялуторовска, выполняю 
обещания, которые давал изби-
рателям. Например, по ремонту  
улиц Чехова, Олега Купрыча, 
Пушкина, Фрунзе, Железнодо-
рожной и других; благоустрой-
ству дворов на лизы Чайкиной 
и Карбышева. Я держу слово! 
В работе - благоустройство 
участка между детским садом 
на улице Карбышева и котель-
ной, дополнительная останов-
ка на ул. Чехова. Отдельный 
большой наказ моих избира-
телей - расширение школы им. 
Декабристов.

  С чем я иду на выборы?

Я полностью поддерживаю 
программу партии «Справед-
ливая россия - Патриоты - За 
правду». Что в ней привлека-
ет? Принципы справедливо-
сти. Патриотизм не как набор 
слов, а как работа по повыше-
нию экономического, культур-
ного и образовательного уров-
ня жизни страны.

Семьи с детьми, трудящи-
еся, пенсионеры должны по-
лучать государственную под-
держку. Для этого необходимо 
снизить пенсионный возраст 
до прежнего уровня, а МрОТ 
и пенсии поднять как мини-
мум до 31 тысячи рублей. Вве-
сти ежемесячный безуслов-
ный справедливый доход от 
природной ренты - добычи 
полезных ископаемых. Отме-
нить еГЭ и повысить статус 

педагогов до государственных 
служащих. 

Детально это всё изложено в 
программе партии, почитайте.

  Знаком ли я с тем, 
как живут люди в 
избирательном округе, по 
которому баллотируюсь? 

Конечно! Я – местный и 
знаю проблемы земляков.  

  что реально нужно:

В системе ЖКХ: разобраться с 
высокими тарифами на отопле-
ние, помочь с газификацией и 
подключением частных домов.

В муниципалитете: сделать 
Ялуторовск и сёла района при-
влекательными для гостей и 
жителей - с хорошими про-
странствами для досуга и за-

нятий спортом, пляжами, ров-
ными дорогами. 

Поддерживать интерес к 
достопримечательностям: де-
ревянному зодчеству, красоте 
природы, традициям. Савва 
Мамонтов и екатерина Гусева, 
помимо декабристов, должны 
стать брендами, которые при-
влекут туристов в наш город. 
роща Декабристов – символ 
Ялуторовска, который  нуж-
но возродить и сделать ком-
фортным для отдыха, прогу-
лок с детьми, занятий спортом 
в любое время года. Задумать-
ся о Тоболе, который в киломе-
тре от города, но никак не ин-
тегрирован с ним.

Молодёжи: сделать бесплат-
ным проезд школьников в авто-

бусах; поддерживать инициа-   
тивы подрастающего поколе-
ния и молодых специалистов, 
тех, кто переезжает в село и 
работает на агропредприяти-
ях. Выезды детей на соревно-
вания и конкурсы финансиро-
вать за счёт бюджета, а не за 
счет родителей; открыть фи-
лиал вуза в Ялуторовске.

Бизнесу: увеличение дота-
ций на закупку сырья у лПХ и 
сельхозпроизводителей; соз-
дание мест для торговли про-
дукцией с огородов – для пен-
сионеров и лПХ в разных точ-
ках города  и района; развитие 
сети продаж товаров местных 
производителей; создание ком-
фортных налоговых условий 
для малого и среднего бизнеса.  

Арстан Койше - кандидат в депутаты Тюменской областной думы 
седьмого созыва по одномандатному избирательному округу № 22

Пожеланий и целей много. их можно достичь, 
если начать действовать!

 c Олег ВЛАДИМИРОВ

В редакцию продолжают 
поступать звонки, связан-
ные с порядком начисле-
ния и получения десяти ты-
сяч рублей пенсионерам по 
указу президента России.

Получат все! За комментари-
ем мы обратились к руково-
дителю ялуторовского отдела 
Пенсионного фонда.

– единовременную выплату 
получат абсолютно все пенсио-    
неры, числящиеся на учёте в 
Пенсионном фонде по состоя-
нию на 31 августа этого года, 
– пояснила руководитель кли-
ентской службы ПФр (на пра-
вах отдела) в г. Ялуторовске и 
Ялуторовском районе Светла-
на Свирепова. – Почтальоны 
принесут их вместе с пенсия-
ми на дом по обычному графи-
ку. А тем, кто получает деньги 
на банковскую карту, выплату 
зачислят уже сегодня.

Как уточняет официальный 
портал ПФр, эта мера социаль-

ной поддержки предназначена 
для граждан, которые постоян-
но живут в россии и по состоя-
нию на 31 августа 2021 года по-
лучают пенсии, назначенные 
в соответствии с федеральны-
ми законами «О государствен-
ном пенсионном обеспечении 

в российской Федерации», «О 
страховых пенсиях», а также 
иные пенсии, которые выпла-
чивает Пенсионный фонд за 
счёт федерального бюджета.

Никаких заявлений на по-
лучение писать не надо. Пен-
сионный фонд начислит день-

ги на основании имеющихся в 
деле документов. если человек 
получает две пенсии – одну 
ведомственную, например из 
Минобороны, а вторую – стра-
ховую из Пенсионного фонда, 
то единовременную выплату 
производит ПФр.

В счёт долга не спишут. Важ-
но знать, что поскольку выпла-
та социальная, то кредиторы 
не имеют права взыскивать 
из неё средства по исполни-
тельным документам. Кроме 
того, эта разовая прибавка не 
учитывается при определении 
права человека на получение 
других выплат и мер социаль-
ной поддержки.

Указ № 486 «О единовремен-
ной денежной выплате граж-
данам, получающим пенсию» 
Владимир Путин подписал 
24 августа. Средства на неё 
выделены из федерального 
бюджета.

Принесут с пенсией
Для зачисления единовременной выплаты заявления не нужны

 ЗВОНОК В реДАКЦИю  g В Тюменской 
области едино-   
временную де-
нежную выплату 
в размере 10 000 
рублей получат 
более 409 тысяч 
пенсионеров

 e VoLGa-Day.rU
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 c Полина ШеВеЛЁВА
 e Фото ИЗ архИва татьЯНы алФёровой

Татьяна алфёрова родом из 
Ялуторовска, но сейчас жи-
вёт и работает в Югре, знает 
о ней практически всё. Она 
специализируется на этно-
культурных особенностях 
коренных малочисленных 
народов Севера. 

А начинала свой путь в ув-
лекательную профессию экс-
курсовода именно в родном 
городе. 

Не знала, кем хочу быть

Татьяна честно признает-
ся, что после школы перед ней 
стоял сложный вопрос, куда 
идти и чем заниматься?

- Мне много чего нравилось 
и многим нравилось занимать-
ся. Но вот кем я хотела работать 
– представления не имела. Как, 
пожалуй, и большинство де-
тей, только-только окончив-
ших школу, - рассказывает она. 

Окончательный выбор Та-
тьяна Анатольевна принимала 
исходя из рациональной точки 
зрения: смотрела на экзамена-
ционные требования. 

- В итоге пошла по пути наи-
меньшего сопротивления: по-
дала документы на историче-
ский факультет Тюменского го-
сударственного университета. 
Из экзаменов там история, ли-
тература устно и письменно. 
А уж поговорить-то я люблю, 
- улыбается Татьяна Алфёрова.

Правда, Татьяне не хватило 
одного балла, чтобы пройти на 
дневное обучение, поэтому обу-
чалась заочно и одновременно 
работала лаборантом-химиком:

- И мне даже нравилось, 
ведь это всё страшно инте-
ресно. разные реактивы сме-
шивать, экспериментировать. 
Проработала я там полгода, а 
потом в газете увидела объяв-
ление о наборе экскурсоводов 
в Ялуторовске. 

Первые шаги 
и первые успехи

Так в 1989 году Татьяна Ана-
тольевна начала работать в 
ялуторовском краеведческом 
музее. Первую экскурсию 
должна была провести после 
того, как пройдет проверку у 
научно-методического совета. 
Но принять ее не успели, пото-
му что приехали гости из Анг-   
лии, сотрудников не хватало, 
вот и пришлось ей рассказы-
вать про декабристов. 

- Мне просто сказали: «Таня, 
иди», и всё. А переводчик у них 
говорил на двух языках – анг-   
лийском и польском. Вот в та-
ком сумбурном формате про-
шла моя первая экскурсия. От-
части я старалась вести ее на 
английском.

После этого девушку доста-
точно быстро перевели в млад-
шие научные сотрудники. Она 
начала работать в краеведче-
ском отделе и ездила в этно-
графические экспедиции по 

деревням. В то же время у Та-
тьяны Анатольевны состоялась 
первая передвижная выставка: 
она придумала переносные ви-
трины. А затем плотник музея 
реализовал ее замысел: демон-
стрировать декоративно-при-
кладное искусство 18-19 веков 
на резных ширмах. 

- Мы собирали старинные 
вещи, артефакты, описывали 
их, сдавали в фонды, и через 
какое-то время меня из крае-
ведческого перевели в дека-
бристский отдел. До этого я, 
правда, успела поучаствовать в 
реставрации дома Матвея Ива-
новича Муравьева-Апостола. В 
отделе декабристов уже нача-
ла формироваться как специа-
лист благодаря окружающим 
людям и опыту, - рассказыва-
ет Татьяна. 

На декабристском отделе ле-
жала самая большая нагрузка: 
в дома Муравьева-Апостола и 
Якушкина шел основной поток 
туристов. В день у начинающе-
го гида бывало по восемь экс-
курсий. В итоге научной стезе 
Татьяна Алфёрова отдала семь 
лет: ездила в командировки, 
искала в архивах бумаги, свя-
занные с декабристами, жила 
месяцами в Тобольске и рабо-
тала с огромным количеством 
документов. 

На краю Земли

Сейчас Татьяна Алфёрова 
живёт и большую часть экс-
курсий проводит в Ханты-Ман-

сийске. Как оказалась на Севе-
ре? её пригласил местный де-
партамент культуры - им не 
хватало специалистов. После 
переезда пришлось много пу-
тешествовать по месторожде-
ниям, стойбищам, работать на 
раскопках, описывать докумен-
ты в архивах. Но, помимо ос-
новной деятельности, в 2004 
году наша землячка начала 
заниматься проведением экс-
курсий самостоятельно, и это 
были первые шаги в туристи-
ческом бизнесе.

- В Тюмени я провожу две 
экскурсии: обзорную - по исто-
рической части города «Дере-
вянное зодчество» и этногра-
фическую - на стойбище «Увас 
мир хот», которое находится 
недалеко от областной столи-
цы. Последняя - для тех, кто не 
едет на Север, но хочет знать, 
какие народы населяют наш 
регион, - рассказывает она. 

В Ханты-Мансийске у нее 
также разработаны несколь-
ко разновидностей экскурсий. 
Самые интересные из них - га-
строномические и этнографи-
ческие. Татьяна играет на вар-
гане, водит гостей дегусти-
ровать традиционные блюда 
народов Севера, также с ней 
сотрудничают этнические кол-
лективы. Туристы имеют воз-
можность побить в бубен, по-
кататься на оленях, пригото-
вить уху и узнать о самых не-
обычных местных традициях.  

Современные реалии 

Татьяна признается, что 
выбрать хорошую экскурсию 
- задача не из простых. У всех 
разные вкусы: кто-то любит на-
учный подход, а кому-то нра-
вятся походы. Определиться 
с выбором можно по качеству 
предоставления услуг, ведь су-
ществуют лицензированные 
гиды, а есть сайты с отзывами. 

- есть разные ресурсы, на ко-
торых можно искать гидов. Тот 
же «Яндекс» дает оценку и воз-
можность посмотреть отзывы. 

историческими тропами
Татьяна Алфёрова рассказывает о северных народах с помощью варгана и легенд

По оформлению сайта экскур-
совода можно определить, на-
сколько человек увлечен сво-
им делом, ознакомиться с ба-
зой предоставляемых им услуг. 

По поводу плюсов и минусов 
Татьяна Анатольевна расска-
зывает, что несомненным пре-
имуществом является то, что 
ты много путешествуешь и по-
стоянно узнаешь что-то новое.

- если ты ведешь авторские 
экскурсии, то не можешь себя 
клонировать, к сожалению, и 
это большой минус. Так или 
иначе позиционирование соб-
ственного бренда это нехват-

ка свободного времени. Ска-
жем так, ты ограничен своими 
физическими возможностями.

Но в любом случае лично 
для меня самое главное в экс-
курсиях - эмоциональный кон-
такт с людьми. если его не 
было, то и экскурсии тоже не 
было. Я получаю необыкновен-
ное удовольствие, когда вижу, 
что туристам интересно то, о 
чем я рассказываю, и это при-
дает мне сил, вдохновляет на 
новые задумки и на переос-
мысление уже известных, каза-
лось бы, исторических фактов, 
- говорит Татьяна Алфёрова.

Татьяна уверена, что самое главное в экскурсиях - эмоциональный контакт с людьми. 
«Я получаю удовольствие, когда гостям интересно то, о чем я рассказываю», - говорит она

Экскурсия «Песня леса» - медитативная. С помощь звуков варгана 
и стилизованного наряда Татьяна создает атмосферу, чтобы гости 
полностью погрузились в мир легенд народов ханты и манси

 g Выбрать хоро-
шего гида - не-
простая задача. В 
помощь - сайты 
и отзывы тури-
стов. Самое глав-
ное - понять, на-
сколько он увле-
чен своей работой
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 c Андрей еЛИЗАРОВ
 c Олег ВЛАДИМИРОВ

Неофициальный фи-
нал областного чем-
пионата по автозвуку 
собрал участников из 
Омска, Кургана, Тюме-
ни, ишима и, конечно, 
Ялуторовска. Он про-
водился впервые!

Никому не мешать

Из-за низкой облач-
ности и ветра полёты и 
прыжки с парашютом 
на аэродроме были от-
менены. Но тише от это-
го не стало. В десять утра 
здесь начались громкие 
соревнования, собравшие 
пять десятков участни-
ков. Музыка, рвущаяся 
из динамиков машин, за-
езжающих на тестирова-
ние, вполне успешно мог-
ла соперничать с шумом 
авиадвигателей. 

По словам ведуще-
го Игоря юсько, органи-
зацией чемпионата за-
нимались его команда 
Hard Bass и инициатив-
ная группа.

- Мы уже в третий 
раз в этом году прово-
дим соревнования. Сна-
чала были на площадке 
ТК «Гулливер», потом на 
базе отдыха «Турист», в 
лёгком формате без жёст-
ких правил, максималь-
но свободно. Чемпионат 
приурочили к закрытию 
сезона и решили - что-
бы никому не мешать, 
собраться на аэродроме.

Принципиальное реше-
ние не нагружать громки-
ми звуками жителей горо-
да организаторы приня-
ли давно. ещё со времён                                 
первой подобной встречи 
три года назад, когда про-
сто собрались посмотреть, 
чья аппаратура мощнее. 

А потом несколько раз 
встречались на старом 
стадионе у агротехноло-
гического колледжа.

Точный расчёт

Звуковое давление в 
машинах, подъезжав-
ших на замер, бывало 
такое, что часто прихо-
дилось удерживать кор-
пус руками и собствен-
ным телом сверху - на 
крыше или багажнике. 
Хотя это ещё и элемент 
шоу. По правилам нуж-
но открыть только одну 
дверь со стороны води-

теля. Все остальные - на 
замке. Представитель су-
дейской коллегии крепит 
датчик под лобовое стек-
ло, сигнал считывается 
и отображается на боль-
шом экране. Чаще всего 
ниже 122 децибел уровня 
громкости и не фиксиро-
вали. Среднее значение 
- под 140. Сравнимо с гу-
лом реактивного самолё-
та на старте. Испытыва-
ли в том числе и вынос-
ливость - как машины и 
её систем, так и самого 
участника. Так что техни-
ку, физику с сопроматом 
и акустику надо знать от-
нюдь не поверхностно. И 
вообще, всё это не просто 
количество динамиков, 
а расчёт. Как правильно 
установить, какие компо-
ненты использовать, что-
бы не отлетела обшивка. 

результаты оценива-
ло жюри в составе Игоря 
юсько, неоднократного 
чемпиона разных форма-
тов УФО юрия Подлесно-
го и установщика звука 
Никиты Яркова. По ито-
гам соревнований побе-
дителей определили в че-
тырёх видах: «Новичок», 
«любитель», «Професси-
онал» и «Экстрим», а ещё 
по классам, которых да-
леко за десяток. Поэто-
му привести имена всех 
награжденных кубками, 
грамотами и вольтметра-
ми невозможно. Но в ко-
мандном зачёте вперёд 
вышли ребята из Омска, 
за ними - ишимцы, на 
третьем месте - сборная 
Тюмени. Из ялуторовчан 

УВлечЁННые 

Громче самолётов!
Любители автозвука закрыли сезон на ялуторовском аэродроме

РЕКоРДЫ HARD SOUND FEST, дБ
157+ - сабвуфер;
122+ - фронтальные динамики;
122+ (сравнимо с 170+ сабвуфера) - тыловые звуковые системы.

УРовни ШУма, дБ, по ГоСт р ИСо 1996-1-2019
73,3 ± 14,2 - самолёт
78,3 ± 10,2 - транспортный поток
87,8 ± 7,0 - поезд с низкой вибрацией

в своих классах лидиро-
вали Андрей Платов и 
Максим Панченко.

Экстремальный 
туризм

Такие соревнования 
вполне можно отнести к 
одному из видов туриз-
ма. Недаром так быстро 
сориентировался дирек-
тор аэродрома Владимир 
Палей, попросивший со-
общить участникам, что 
в административном зда-
нии есть горячее питание 
в столовой. Впрочем, поч-
ти тут же примчался фуд-

трак с фастфудом Алек-
сея Сахарова. Гости вы-
годны всем в экономике 
города, а приезжим при-
ятно, что о них заботятся.

Что дают такие фести-
вали участникам? Кроме 
соревновательного азар-
та и общения с едино-
мышленниками - популя-
ризацию звуковой куль-
туры и выработку пра-
вил поведения. Не секрет, 
что ялуторовчане давно 
недовольны громкой му-
зыкой из разъезжающих 
по городу автомобилей. А 
состязания на удалении 
позволяют, так сказать, 

выпустить пар. И газо-
вать, увеличивая напря-
жение, вдали от жилых 
строений. 

- Не надо кошмарить 
мощностью! есть же пен-
сионеры и дети, жилые 
кварталы, пробки, - рас-
суждает руслан Хаса-
нов из омской команды 
Siberian Sound. - Мы всем 
любителям автозвука го-
ворим, чтобы относились 
к людям уважительно. А в 
Ялуторовск приехали по-
тому, что у нас сейчас та-
кие соревнования не про-
водятся, хотя автозвук 
развивается и на подъёме!

 g фанаты качественного зву-
ка считают такие соревнова-
ния одним из видов автоспор-
та и надеются на официаль-
ное признание

Судейское место изнутри: замеры делают датчиками, обсчитывают на ноутбуке и выдают результат на большой экран /Фото аНДрЕЯ ЕлИЗарова

Вибрация в салоне настолько мощная, 
что кузов лучше придерживать /Фото олЕГа влаДИМИрова

Поболеть за земляка Александр с сыном Женей 
приехали из кургана /Фото олЕГа влаДИМИрова
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СОВеТы ДАЧНИКАМ

Осень – пора уборки 
не только урожая, но 
и наведения поряд-
ка на участке и, самое 
главное, в теплицах и 
парниках. Это задел 
на будущее. Зачастую 
от того, правильно ли 
подготовлены основ-
ные садовые соору-
жения к весне, зави-
сит количество буду-
щего урожая. 

Обработка и очистка 
теплицы. Когда уже 
весь урожай собран, 
нужно очистить тепли-
цу от ботвы. Помните, 
что оставлять её до вес-
ны внутри нельзя. Так-
же не рекомендуется ис-
пользовать раститель-
ные остатки томатов 
для компоста. Дело в 
том, что там практиче-
ски всегда к осени уже 
присутствуют те или 
иные паразиты или за-
болевания. 

На стенках теплицы 
за сезон скапливается 
множество органиче-
ских остатков, которые 
при плюсовой темпера-
туре и высокой влаж-
ности начинают раз-
лагаться и могут стать 
средой для размноже-
ния бактерий. Поэто-
му нужно полностью 
промыть все поверхно-
сти с «Белизной», фор-
малином или хлорной 
известью. Подойдёт и 
обычная сода. Многие 
используют раствор хо-
зяйственного мыла. 

если у вас плёночное 
покрытие, тогда его сна-
чала нужно промыть 
прямо на каркасе, в на-
тянутом виде, просу-
шить, потом снять и 
убрать до следующей 

весны. Но обратите вни-
мание, что повторно 
плёнку использовать 
не рекомендуется.

Металлические или 
деревянные конструк-
ции обрабатывают рас-
твором медного купо-
роса или гашёной изве-
стью в том случае, если 
на них появилась пле-
сень. Все детали карка-
са можно подкрасить 
или обработать от ржав-
чины.

Не поленитесь пере-
мыть и все предметы 
из теплицы, в том чис-
ле подвязки, баночки, 
лопатки, то есть всё то, 
что не хотите выбра-
сывать и планируете 
оставить на будущий 
год. Шпагаты и верёв-
ки обработайте в хлор-
ной извести. Те, что не 
снимаются, можно по-
мыть во время чистки 
стен теплицы. 

Для обработки ин-
струментов и ёмкостей 
также подойдёт раствор 
формалина, хлорной из-
вести или обычная «Бе-
лизна».

Дайте почве сидера-
ты. У каждого садово-
да свои методы осенней 
обработки почвы в теп-                                                   
лице. Некоторые проли-
вают её кипятком, об-

рызгивают фунгицида-
ми, однако это убивает 
и все полезные микро-
организмы, которые не-
обходимы для роста и 
питания растений. 

если в этом сезоне 
у вас были вспышки 
каких-то серьёзных за-
болеваний типа фи-
тофторы, можно про-
сто снять верхний слой 
почвы, сантиметров 5-7, 
а вместо него насыпать 
перепревший компост. 
Весной его надо будет 
перекопать.

В том случае, если вы 
использовали мульчу 
из листвы или соломы, 
после уборки растений 
её можно неглубоко за-
делать в почву, за зиму 
она перепреет и полу-
чится хороший слой ор-
ганики.

Неплохо после убор-
ки томатов и огурцов 
сразу же посеять какой-
нибудь сидерат. Выби-
райте его в зависимо-
сти от состава и уровня 
кислотности вашей поч-                                   
вы. В лидерах горчица, 
фасоль, рожь и фаце-
лия. Эти культуры пре-
красно структурируют 
землю в теплице, оздо-
ровят, насытят её орга-
никой, сделают рыхлой 
и лёгкой. 

Шашкой по вредите-
лям. Дезинфекцию не-
обходимо проводить 
в случае возникнове-
ния болезней, чтобы 
убить всех возбудите-
лей. Делать это нужно 
уже тогда, когда стенки 
вымыты, а сама тепли-
ца полностью очище-
на от растительности. 
Самый простой метод 
– окуривание шашкой. 

рекомендуют табачную. 
лучше выбрать именно 
её, потому что она, в от-
личие от серной, не не-
сёт вреда для полезных 
червей и насекомых. По-
сле такой обработки, 
можно закрыть тепли-
цу до весны. 

Укрепление каркаса. 
Не забудьте поставить 
подпорки под нижние 
лаги и потолок. Даже 
самый крепкий каркас 
может не выдержать ме-
трового слоя снега, если 
вы не будете иметь воз-
можность приезжать на 
дачу и скидывать его. 

а что под землёй? Об-
разование сырости и 
плесени в подвалах и 
погребах происходит 
из-за влажного микро-
климата. Поэтому сле-
дует тщательно просу-
шивать, проветривать и 
дезинфицировать под-
вальные помещения, 
погреба, а также дру-
гие подсобные помеще-
ния, в которых хранит-
ся инвентарь, размеще-
ны животные и птицы.

Однако в этом слу-
чае важно быть осто-
рожным, чтобы в слу-
чае дезинфекции га-
зовыми или дымными 
средствами вредные ве-
щества не попали в жи-
лое помещение. Следует 
отметить, что работать 
с химическими препа-
ратами нужно по всем 
правилам. Для личной 
безопасности следует 
приобрести респира-
тор, специальную одеж-
ду, очки, обувь и голов-
ной убор.
Подготовила 
евгения ДИкИХ

В огороде - 
банный день
Наводим порядок на участке и в погребе

После сбора урожая в теплице необходимо провести генеральную уборку /Фото: sornyakoV.net

 g Зимой за-
сыпьте гряд-
ки в теплице 
снегом, что-
бы к весне 
почва была 
насыщена 
влагой


